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Более четверти века 
связывает профессора 
геологоразведочного фа
культета Д. С. Микова с 
Томским политехниче- 
ческим институтом. Он 
был организатором пер
вой в Сибири кафедры 
геофизических методов 
разведки. Надо было по
заботиться обо всем —- 
от штатов до оснащения 
лабораторий. Он руково
дит подготовкой аспиран
тов, читает лекции по 
разведочной геофизике, 
грави- и магниторазвед
ке, внимательно следит 
за развитием науки свое
го профиля. Дмитрий 
Степанович — автор 59 
работ, в том числе двух 
монографий и двух 
учебных пособий (в соав
торстве). Одна из его 
монографий — «Атлас 
теоретических кривы^ 
для интерпретации маг
нитных и гравитацион
ных аномалий» была пе
реиздана Геогехиздатом. 
Находят новое издание 
его учебники.

Д. С. Миков — ответ
ственный редактор и со
автор коллективной кни
ги «Практическое при
менение геофизических 
методов разведки». Цен
ный вклад в теорию и 
практику интерпретации 
потенциальных полей 
внес цикл опубликован
ных работ автора по 
истолкованию магнитных 
аномалий, вызванных 
геологическими телами 
наклонного намагничения 
и работы по интеграль
ным (прямым) методам 
интерпретации гравимаг-

нитных полей. -Сейчас по 
интегральным методам 
интерпретации Д. С. Ми- 
ковым подготовлена и 
сдана в печать моногра
фия, издательство «Нед
ра» приняло в печать и 
другую монографию Д. С. 
Микова «Руководство и 
альбом аномалий для ин
терпретации данных сква
жинной магниторазведки».

Работы профессора 
Д. С. Микова получили 
широкое признание как
у нас в стране, так и за 
рубежом. Заявки на его
работы получены из
США, Пражского уни

верситета. Научно-иссле.- 
довательского института 
нефти (Чехословакия, г. 
Брно); из Горно-техни
ческого института (г. Ост
рава), от акционерного 
общества (г. Осло, Нор
вегия), от Колумбийско
го университета, из Ин
дии. .

Он много раз выступал 
в качестве официального 
оппонента по кандидат
ским диссертациям. Сей
час можно говорить о 
Томской школе геофизи
ков. За 26 лет существо
вания кафедра подгото
вила 715 инженеров- 
геофизиков, аспирантуру 
под руководством Д. С. 
Микова окончили и за
щитили кандидатские 
диссертации 20 человек, 
из них 12 выпускников 
кафедры.

В 1947 году на кафед
ре был один доцент и 
один лаборант. В насто- 
Я1г(ее время кафедра 
насчитывает 36 сотруд
ников, из них 11 препо
давателей, 1 профессор,

9 доцентов. Общий объ
ем хоздоговорных работ 
кафедры только в 1972 
году составил 83 тыся
чи рублей.

По количеству учени
ков и последователей, по 
их вкладу в науку и про
изводство мы судим о 
научной зрелости и зна
чимости учителя. Мно
гие воспитанники кафед
ры занимают высокие 
должности в производ
ственных и научных ор
ганизациях, 33 из них 
имеют степень кандида
тов наук, а А. С. Михай
лов защитил докторскую 
диссертацию. Многие из 
выпускников кафедры на
ходились 'или работают 
сейчас за границей — во 
Вьетнаме, на Кубе, в 
Алжире, Марокко, Афга
нистане, Иране, Монго
лии, ГДР, Мали, Индии.

Как ведущий специа
лист по разведочной гео
физике профессор Д. С. 
Миков неоднократно 
приглашался для чте
ния лекций в другие ву
зы страны. С 1957 года 
он является членом сек
ции геофизики эксперт
но-геологического совета 
Министерства геологии 
СССР, членом методиче
ского совета при МВ и 
ССО РСФСР.

За трудовую деятель
ность Дмитрий Степано
вич награжден орденами 
Трудового Красного Зна

мени и «Знак Почета», 
медалями «За доблест

ный труд в годы Вели
к о й  О т е ч е с т в е н н о й  
войны» и «В честь 
ЮО-ле'гия со дня рожде
ния В. И. Ленина», зна
ком «Отличник разведки 
недр».

Вся жизнь и деятель
ность Дмитрия Степано
вича — поучительный 
пример принципиального, 
твсцэческого и честного 
труда на благо нашей 
Родины. Только благода
ря Великой Октябрьской 
революции и Советской 
власти в нашей стране

Д. С. Микову — сыну 
совершенно неграмотных 
родителей, . как и многим 
другим людям нашего 
времени, удалось полу
чить высшее образоваг 
ние и стать ученым, про
фессором.

Коллектив геологораз
ведочного факультета 
поздравляет Дмитрия 
Степановича Микова с 
70-летием и желает ему 
новых творческих успе
хов, долгих лет жизни.

Г. АВТЕНЬЕВ, 
доцент.

Фото А. Зюлькова.

К  7 0  -  летию  
со дня рождения 
профессора
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НИИ Э И — н а р о д н о м у
Коллектив НИИ элект

ронной интроскопии ус
пешно справляется с вы
полнением заданий треть
его года пятилетки. На
учные исследования со
трудников находят ши
рокое практическое при
ложение в различных 
областях народного хо
зяйства.

За три квартала 1973 
года в НИИ выполнено 
хоздоговорных и госбюд
жетных работ на общую 
сумму более 1,5 миллио
на рублей. Внедрено в 
производство 7 крупных 
научно - исследователь
ских работ. Среди них — 
бетатронный и два изо
топных дефектоскопа на

Ижорском заводе для 
контроля стальных изде
лий толщиной до 400 мм, 
передвижная гамма-каро
тажная установка, позво
ляющая проводить конт
роль почв для строитель
ных и изыскательных це
лей на глубину до 10 
м, интроскоп для конт
роля литья из легких 
сплавов, устройство для 
быстрого обнаружения 
утечки газа в газопрово
дах. На 1 октября в 
НИИ выполнено работ 
для предприятий Томской 
области на общую сумму

347 тысяч рублей, в том 
числе — устройство для 
просвечивания деталей 

машин и строительных 
конструкций, наладка ав
томатической системы 
для сортировки леса и 
др. Результаты исследо
ваний находят широкое 
применение.

В настоящее время 
подготавливаются межве
домственные испытания 
дефектоскопов, работаю
щих на Ижорском заводе, 
и альбедотолщиномера, 
предназначенного для 

контроля материалов и

х о з я й с т в у
изделий при односторон
нем доступе к изделию. 
Испытания проводятся с 
целью передачи этих 
установок в серийное 
производство. Заключа

ется договор о сотрудни
честве с Московским 
НИИ интроскопии. Этот 
договор должен значи

тельно облегчить прове
дение опытно-конструк
торских работ, органи
зацию производства и 
внедрения в промышлен
ности разработок, прово
димых в НИИ ЭИ.

Защищено 5 кандидат

ских диссертаций, полу
чено 4 авторских свиде
тельства, опубликовано 
более 150 статей и од
на монография.

НИИ ЭИ был органи
затором Всесоюзного се
минара по применению 
ускорителей в дефекто
скопии, проведенного в 
июне в павильоне «Атом
ная энергия» ВДНХ. В 
павильонах «Физика» и 
«Высшее образование» 
демонстрировались экс
понаты НИИ ЭИ, за ко
торые авторы были отме
чены медалями и грамо
тами выставки.

Г. КУНИЦЫН, 
ученый секретарь.

ГЕНЕРАТОР
СТАНОВИТСЯ
к о м п а к т н е е

Самовозбу ж д а ю- 
щиеся электростати
ческие генераторы не 
находили широкого 
применения из-за
слишком больших 
размеров. Они со
держали основной и 
вспомогательный ро
торы, статор с высо
ковольтным индукто
ром и индуктором 
возбуждения, отдель
ным громоздким уст
ройством был привод
ной двигатель. К то
му же эти генераторы 
отличались низкой 
надежностью.

Старший препода
ватель кафедры тео
ретических основ 
электротехники Ю. Г. 
ЛеяейЪ и старший на
учный . сотрудник 
НИИ ЯФ В. В. Па- 
цевич предложили 
новую конструкцию 
ЭСГ. Они поместили 
транспортеры в ди
электрическую основу 
ротора, что значи
тельно улучшило
электрическую изоля
цию. В результате 
заметно уменьшились 
габариты ротора и 
статора. Приводному 
двигателю нашлось 
место внутри конст
рукции. За счет при
менения дополнитель
ной щетки было огра
ничено максимальное 
значение выходного 
напряжения. Коэф
фициент полезного 
действия генератора 
стал выше.

Более компактный 
и надежный самовоз- 
буждающийся элект
ростатический генера
тор найдет широкое 
применение. Его ждут 
приборостроительные 
заводы, он может при
меняться в медицине 
для получения элект
роаэрозолей, в маши
ностроении для окра
ски приборов и уст
ройств, в различных 
отраслях промышлен
ности, где важно со
хранить каждый
грамм сырья при рас
пылении. Новый ге
нератор абсолютно 
безопасен, что тоже 
очень важно при его 
применении.

Ю. Г. Лелеко и 
В. В. Пацевич полу
чили недавно автор
ское свидетельство 
Комитета по делам 
изобретений и откры
тий.

Р. ГОРСКАЯ,



ТЕБЕ, ПЕРВОКУРСНИК

ПОДРУЖИТЕСЬ С СИСТЕМОЙ
Меня, студента пятого 

курса, стоящего уже на по
роге окончания вуза, редак
ция попросила поделиться 
некоторыми мыслями с те
ми, кто начинает учиться в 
институте.

Дорогие друзья-перво
курсники! Вас, конечно, ин
тересует, что, прежде всего, 
нужно учитывать, чтобы 
успешно окончить институт 
и стать хорошим инжене
ром? Буду краток. В инсти
тут вы пришли прежде 
всего учиться. А учеба в 
вузе — это труд и труд не
легкий. Для того чтобы 
успеть, вы должны доро
жить каждым часом. А по
сему советую ходить на все 
лекции и практические за
нятия. Пропустите два лек
ционных часа — и это 
обернется для вас потерей 
3 —4 лишних часов на са
мостоятельную проработку 
материала, я уже не гово
рю об осложнениях отно
шений с деканатом.

Прослушанные лекции 
сразу же прорабатывайте, 
не откладывайте этого на 
экзаменационную сессию. 
Ведь закрепить материал 
только что прочитанной лек
ции намного легче, чем 
изучить почти забытые 
лекции в сессию.

Я, например, стараюсь 
быстрее разделаться с тру

доемкими делами: курсовы
ми проектами, графически
ми и тому подобными зада
ниями. Это разгружает к 
зачетной сессии.

Лучше всего, считаю, за
ниматься в читальных за
лах. В общежитии отвле
кают шум, посторонние раз
говоры. Ляжешь с книж
кой — непременно уснешь. 
Читальный зал, рабочая 
комната настраивают на 
деловой лад и здесь, безус
ловно , лучше усваивается 
материал. В начале семе

стра на самостоятельную 
работу нужно уделять по 
4 —5 часов ежедневно, тог
да к концу семестра будет 
легче. Обратный порядок 
приведет к дефициту во вре
мени в период зачетной сес
сии, к панике и завалам.

Если есть возможность 
сдать досрочно — сдавайте 
как можно больше и как 
можно быстрее.

Не избегайте обществен
ной работы. Это позволит 
вам приобрести опыт обще

ния с людьми, который так 
необходим на производстве. 
Нередко и талантливый ин
женер бывает плохим орга
низатором. Поэтому важно 
в институте научиться со
здавать актив, направлять 
энергию коллективного ума, 
будить инициативу, не до
вольствоваться достигну
тым.

Ну, и ни в коем случае, 
не лишайте себя занятий 
спортом и различными раз
влечениями, иначе жизнь 
ваша станет бесцветной. В 
институте вы должны сфор
мироваться как личность.

С. КРУГЛОВ, 
студент ФТФ, ленин

ский стипендиат. 
Фото А. Зюлькова.

Новый состав бюро ВЛКСМ 
молодых научных сотрудников
СЕКРЕТАРИАТ

МЫНКА Александр — секретарь, ст. инженер НИИ 
ЯФ, тел. 4-06, 5-65.

ХИДЖАКАДЗЕ Олег — зам. секретаря по организа
ционно-политической работе, тел. 4-06, 2-46-07.

НЕЕЛОВ Сергей — зам. секретаря по научно-произ
водственному сектору, аспирант ФТФ, тел. 3-95.

ТРИГУБЕНКО Валентина — зам. секретаря по идей
но-политической работе, младший научный сотрудник 
ХТф, тел. 2-61.

ОРГАНИЗАЦИОННО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ СЕКТОР
ПУГОВКИН Михаил — комиссия комсомольского 

контроля, инженер ФТФ, тел. 3-55.
ТИТОВ Виталий — комиссия комсомольского контро

ля, аспирант АЭМФ, тел. 3-81.
СИМУХИН Николай — председатель-штаба «КП», 

старший инженер НИИ ЯФ, тел. 5-65.
КОРОЛЕВ Олег — отв. за учебу комсомольского ак

тива, инженер АЭМФ, тел. 2-97.
ИДРИСОВ Закий — сектор учебы комсомольского 

актива, аспирант АЭМФ, тел. 3-43.
ШЕЛЕПОВА Евгения — отв. за внутрисоюзный 

сектор, инженер ФТФ, тел. 4-43.
ИДЕЙНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ СЕКТОР
ГУЗАРОВ Владимир — отв. за организацию и про

ведение Ленинского зачета, ассистент кафедры истории 
КПСС, тел. 2-19.

КОНДАКОВА Ольга — отв. за вневузовский сектор, 
лаборант кафедры истории КПСС, тел. 4-06.

АЗАРЕНКО Любовь — вневузовский сектор, методист 
факультета общественных профессий.

ВАВИЛОВ Владимир — отв. за культмассовую рабо
ту, аспирант НИИ ЭИ.

ШЛОТГАУЭР Владимир культмассовая работа, 
аспирант НИИ ЯФ, тел. 6-09, 5-33.

ДАПНОВСКИИ Александр — отв. за печать, ассис
тент кафедры истории КПСС, тел. 2-19.

НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ СЕКТОР

БЕСПАЛОВ Валерий — отв. за орг. и методическую 
работу, инженер НИИ ЯФ, тел. 7-86.

ФИЛИШОВ Николай — председатель штаба по соц
соревнованию, -инженер НИИ ЭИ.

ПЕТЕРС Дмитрий — отв. за соцсоревнование, ас
систент АВТФ, тел. 4-95.

АРЕФЬЕВ Константин — председатель комитета 
научно-технического творчества молодежи, аспирант 
НИИ ЯФ, тел. 5-78.

ГАЛАНОВ Юрий — отв. за НИРС и повышение про
фессионально-технического уровня молодых сотрудников, 
инженер НИИ ЯФ, тел. 3-64.

ЖИЛИЩНО-БЫТОВАЯ КОМИССИЯ

ПОСКОННЫЙ Геннадий — отв. за жилищно-бытовую 
комиссию, инженер НИИ ЯФ, тел. 5-96.

КРЫКОВ Виктор — член жи.Тищно-бытовой комиссии, 
начальник службы эксплуатации, тел. 2-82.

СПОРТИВНЫЙ СЕКТОР

ФЕДОРЧУК Юрий — отв. за спортсектор, аспирант 
ФТФ, тел. 2-74.

НОВИКОВА Ирина — отв. за агитацию и пропаганду 
спортработы, секретарь-машинистка АХУ, тел. 2-50,3-15.

ВОРОНИН Александр — отв. за сдачу норм комплек
са ГТО, инженер НИСа, тел. 4-95.

ОГАЙ Виктор — отв. за проведение спартакиады, 
ст. инженер лаборатории управления УОПФ, тел. 4-59.

РУДИК Александр — отв. за шефскую работу спорт- 
сектора, ст. техник НИСа НИИ Рф , тел. 3-64.

КУЛЕШОВ Александр — секретарь бюро ВЛКСМ 
НИИ ЭИ, аспирант.

СТОЛОВУЮ ГЛАВНОГО КОРПУСА 
хорошо знают и студенты, и сотрудни
ки института. Всем полюбился большой, 
чистый зад. Светлые шторы, цветы на 
подоконниках. Вроде бы ничего осо
бенного, а все это создает домашний 
уют. Человек, пришедший сюда однаж
ды, придет еще раз. Яркое доказатель
ство тому — книга предложений.

«Вернувшись из отпуска и отведав 
обеды во многих столовых, мы почув
ствовали как хорошо работают наши 
прекрасные повара». Руководитель сек
тора НИИ ЭИ В. Б. Кузнецов.

«Мы уже много лет обедаем в сто
ловой главного корпуса. Здесь всегда 
и встретят приветливо, и накормят 
вкусно». Служащие НТВ.

В к о л л е к т и в е  
к о м м у н и с т и 
ч е с к о г о  т р у д а

«Большое спасибо поварам за такие 
домашние обеды». Студенты ТПИ.

Б том, что столовая пользуется та
кой большой популярностью, немалая 
заслуга поваров Анны Петровны Хо
менко, Александры Васильевны Лебе
девой, Ларисы Брусницыной. Быстро 
и точно вас рассчитают кассиры Вален
тина Ивановна Толбанова и Тамара 
Николаевна Мочуло.

— Казалось бы, простое дело, — го
ворит заведующая производством Ва
лентина Леонидовна Скороходова, — 
варить борщ, жарить котлеты. Но ес
ли все делать с душой, получается 
иначе. Можно готовить строго по ре
цепту, придерживаясь установленных 
норм, а можно в него внести свои из
менения, от которых улучшаются вку
совые качества. Вот домой придешь, а 
сама думаешь, чем завтра народ кор 
мить будем. И потихоньку в памяти 

составляешь меню.
Да, действительно, работать прихо

дится нелегко: помещение под столо
вую плоХо приспособленное, да и снаб
жение не совсем хорошее. По повара 
не отчаиваются, стараются сделать 
так, чтобы обедающие не заметили 
этого. Появляются фирменные блюда. 
Многим посетителям пришлись по вку
су рыбные колбаски и котлеты. Кста
ти, их автор — сама В. Л. Скороходо- 
ва.

— Задумок у нас много, — делится 
своими планами заведующая произ
водством. 1—- После ремонта хотим ор 
ганизовать выставки-продажи полу
фабрикатов. Предполагаем по вечерам 
устраивать чаепитие со свежими пыш
ками. Возобновит свою работу стол 
комплексных обедов.

Коллектив этой столовой считается 
лучшим в комбинате общественного 
питания *при ТПИ. По показателям 
соцсоревнования он занимает одно из 
первых мест. И это неудивительно. 
Бригаду не раз награждали почетны- 
гли грамотами, дипломами. В 1966 го
ду бригаде присвоено звание комму
нистического труда. И работники всеми 
силами стараются оправдать это высо
кое звание. В табеле-календаре каж
дый день проставляется оценка за ка
чество приготовления и ассортимент 
блюд, за культуру обслуживания. Каж
дое нарушение обсуждается, не оста
ется без внимания.

В коллективе царит особая обста
новка доверия, взаимопомощи. Может 
этим можно объяснить то, что пробле
мы кадров здесь не существует. Более 
двух десятков лет работают Вера Кон
стантиновна Протопопова, Валентина 
Леонидовна Скороходова, Лилия Ни
колаевна Ткачева, Татьяна Григорьев
на Волкова. А когда приходят новички, 
их стараются обучить всем секретам 
искусства, привить любовь к своей 
профессии.

Девиз бригады: «Сегодня работать
лучше, чем вчера, а завтра лучше, чем 
сегодня». И работники стараются под
твердить слова делами.

Говорят, что на все вкусы не уго
дишь, но коллектив столовой работа
ет так, что большинство посетителей 
остаются довольными.

Л. ПАВЛОВА.



Порядок подготовки и при
ема экзаменов рекомендует
ся «Положением о курсовых 
экзаменах и зачетах». В
статье излагается опыт авто
ра по приему экзаменов и 
обсуждаются некоторые ор
ганизационные и методиче
ские вопросы.

Значение и место экза
м енов и за ч ет о в  в 
у ч е б н о м  п р о ц е с с е

Экзамены и зачеты являются 
завершающей и очень важной 
стадией ц учебном процессе 
Здесь подводится итог семестро
вой работы студентов, итог вы
полнения ими своих обязанностей 
перед нашим социалистическим 
обществом, предоставившим . им 
возможность учиться и создавшим 
необходимые для этого условия. 
Здесь также подводится итог ра
боты преподавателей, участво
вавших в учебном процессе по 
данному предмету, и всей нашей 
учебно-воспитательной работы в 
семестре. Время, отводимое на 
экзаменационные сессии, составля
ет почти одну пятую, а точнее 17 
процентов от общего бюджета 
времени теоретического обучения.

Экзамены и зачеты являются 
одним из стимулов работы сту
дентов как в семестре, так и в 
период сессии. Известно, что 
большинство студентов всегда ра
ботают лучше над тем предме
том, по которому экзаменатор 
строже спрашивает. Лекции это
го преподавателя посещаются ак
куратнее.

О рганизация п о д го 
товки студ ен тов  к 
экзаменам и зачетам

Подготовка студентов к экза 
менам и зачетам должна вестись 
с началом лекций йо данному 
предмету. Аккуратное посещение 
лекций и других занятий, своев
ременное и качественное выпол 
пение заданий по самостоятель
ной работе, изучение рекомендо
ванной литературы в семестре 
создают основу глубоких знаний 
предмета. Поэтому лектор и его 
ассистенты должны организовать 
своевременное и качественное 
выполнение студентами заданий 
по самостоятельной работе. Сту
дент должен отчитаться еще в 
семестре за усвоение материала 
каждого раздела курса. Для этого 
используются практические и ла
бораторные занятия, консульта
ции, домашние задания, конт
рольные работы. Необходимо ис
пользовать время семестровых 
консультаций для ознакомления 
с работой студентов над предме
том, приглашая их на консульта
ции со всеми материалами: кон
спектами лекций и рекомендован
ной литературы, домашними за
даниями, лабораторными отчета
ми. Это особенно желательно де
лать со слабо успевающими сту
дентами. Желательно проводить 
индивидуальную работу и с хоро
шо успевающими студентами с 
целью увеличения числа отлични
ков. Им можно давать задания 
повышенной сложности, прора
ботку дополнительной литерату
ры и так далее.

Для выполнения перечислен
ных мероприятий как лектору, 
так и его ассистентам приходится 
прилагать большие усилия. : К 
сожалению, некоторые препода
ватели не идут на это.

П одготовк а препода
в ател я  к экзаменам

Преподаватель должен подго- V 
товить методические материалы 
для экзаменов, пересмотреть эк
заменационные вопросы, отобрать 
необходимые учебно-наглядные 
пособия, подготовить помещение,

согласовать расписание дополни
тельных консультаций с распи
санием экзаменов. Вопросы дол
жны быть так составлены, что
бы можно было выявить не толь
ко знания предмета у студентов, 
по и их приложение на практике, 
выяснить умение студента при

менить фундаментальные знания, 
полученные на первых курсах,' к 
сдаваемому предмету.

Вопросы должны быть сформу
лированы так, чтобы студенты 
могли понять их без особого уси
лия. Надо избегать очень слож
ных и очень простых вопросов.

Методы приема экза
м е н о в  и з а ч е т о в

Прием экзаменов по обычной 
методике, то есть с билетами и 
С предварительной подготовкой, 
имеет три разновидности:

а) без пользования конспектом 
и литературой в процессе подго
товки к экзамену и при ответах 
на вопросы;

П рием экзам енов и 

з а ч е т о в
Экзамен должен проводить лек

тор, как наиболее опытный пре
подаватель. Он работал со сту
дентами в течение семестра и 
лучше всего может оценить их 
знания по всем разделам курса. 
Ему записываются и поручения 
по экзаменам в его потоках. В 
порядке исключения заведующий 
кафедрой может поручить прием 
экзамена и другим опытным пре
подавателям, читающим этот 
курс, Это может потребоваться в 
случае болезни ведущего препо
давателя или наложения экзаме- 
нов в ряде групп. Нельзя счи
тать допустимым широкое привле
чение в помощь для приема эк
заменов ассистентов и аспиран
тов.

На экзамене должна господст
вовать спокойная, доброжелатель
ная обстановка. Нотации устаре-
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б) с использованием конспекта 
и литературы только при ответах 
на вопросы;

в) с использованием конспекта 
и литературы для подготовки от
вета на вопросы билета и сдачи 
экзамена.

В порядке эксперимента мною 
были испробованы все три спосо
ба. Имеется резкий контраст ме
жду ответами студентов на вопро
сы билета, подготовленными по 
конспекту и литературе, и на до
полнительные вопросы, заданные 
экспромтом. Так по каким же от
ветам оценивать знания студента? 
Если оценить их по ответам на 
вопросы билета, то студент полу
чит необоснованно высокую оцен
ку. А если оценивать знания по 
ответам на дополнительные воп
росы, то билеты теряют смысл.

Я допускаю использование 
конспекта и литературы только 
при опросе студента. Это бывает 
даже необходимо для объяснения 
сложных схем, чертежей и мате
матических выводов. Очень мно
гим студентам даются дополни
тельные вопросы по рекомендо
ванной литературе для того, что
бы выяснить знания студентов. 
При этом считаю унизительным 
следить за студентами, чтобы они 
не пользовались конспектами и 
литературой в процессе подготов
ки ответов на вопросы.

Прием экзаменов иногда прово
дится и без билетов, и без пред
варительной подготовки. На ка
федре электрических станций до
центом Н. В. Лисецким в тече
ние трех лет экзамены принима
ются б%з билетов. Составляется 
подробный вопросник по всей 
программе курса и раздается 
группам потока в начале семест
ра. На экзамене студенту пред- 
лахается ответить на ряд вопрб- 
соб без предварительной подго
товки. Схемы и чертежи объяс
няются по конспекту или учебни
ку. Студенты значительно лучше 
готовятся к экзаменам и затраты 
времени на экзамены уменьши
лись. Этот эксперимент оценива
ется на кафедре положительно.

лщ пререкания со студентами не
уместны.

Я предпочитаю спокойно слу
шать студента даже, если он до
пускает ошибки в ответах. После 
того как студент «выговорится», 
ему предлагается уточнить оши
бочные места. Это можно выяс
нить дополнительными вопросами 
или повторением отдельных 
мест из ответов. Некоторые эк
заменаторы предпочитают поощ 
рять студентов при правильном 
ответе восклицаниями: «ну-ну»,
«так-так», «да-да». А если сту 
дент допустил ошибку в ответе 
(формальную или существенную) 
то экзаменатор его сейчас же 
прерывает. Эта методика сковы
вает мысль студента, он начинает 
смотреть в рот преподавателю. 
Да н создается смешное положе
ние, когда на экзамене больше 
слышно преподавателя, чем сту
дента.

Некоторые экзаменаторы нерв
ничают и сердятся при непра
вильных ответах или небольших 
ошибках в ответах студента, об
рывают его, делают выговор. Ус
тав при таких нервных вспышках, 
преподаватель потом невнима
тельно слушает других студентов, 
делает замечания невпопад. Это 

совершенно недопустимо.
Некоторые экзаменаторы, полу

чив неудовлетворительный ответ 
на первый, более простой вопрос 
билета, ставят студенту неудов
летворительную оценку. Они мо
тивируют это тем, что если уж 
студент не может ответить на 
простой вопрос, то не стоит 
спрашивать его далее. Такое по
ведение экзаменатора нельзя 
считать правильным. Надо иметь 
в виду, что на экзамене для сту
дента не существует простых воп
росов. Так он бывает настроен 
психологически. А если все-таки 
студент способен классифициро
вать вопросы на простые и слож
ны^ то он уделит сложным воп
росам в период подготовки к эк
замену больше внимания и лучше 
их будет знать. Опыт показывает, 
что на простые вопросы студенты 
чаще затрудняются отвечать, чем 
на сложные.

Теперь рассмотрим такой логи
ческий пример. Предположим, 
что экзаменатор, может сформу

лировать по предмету ряд слож
ных вопросов (таких, какие вклю
чаются в экзаменационные би
леты) и ряд простых. А может 
ли даже отличник полно ответить 
на все эти вопросы? Очевидно, 
такие требования мы не можем 
предъявлять ему. А на какой про
цент этих вопросов может отве
тить студент, получивший хоро
шую или удовлетворительную 
оценку? Мы должны допускать, 
что неудовлетворительные отве
ты на некоторые вопросы неиз
бежны, так как студенты не мо
гут за семестр глубоко усвоить 
всю информацию, сообщенную 
лектором.

Правильная оценка знаний 
студентов на экзамене представ
ляется весьма сложной и носит 
субъективный характер. За пери
од обучения в институте студент 
сдает 40 экзаменов. И средне
статистическая оценка по семест
рам и за весь период обучения 
оказывается объективной. Об 
этом свидетельствуют редкие 
случаи резкого отклонения от
дельных оценок от среднего бал
ла. „

Критерии оценок должны раз
рабатываться кафедрой с учетом 
особенностей каждого предмета. Я 
здесь могу рассказать лишь о 
критериях, применяемых мною и 
друзймн сотрудниками кафедры 
электростанций.

Оценка «отлично» ставится 
студенту, показавшему очень хо
рошие знания всех разделов кур
са и что он знаком с рекомендо
ванной литературой. Хорошую 
оценку получает студент, хорошо 
усвоивший основные разделы 
курса и ознакомившийся с ре
комендованной литературой.
Удовлетворительно получает сту
дент, усвоивший основные раз
делы курса.

Большое воспитательное зна 
чение имеет практика выставле
ния оценок без экзамена той ча
сти студентов, которая очень ак
тивно работала в течение семест
ра. Для встречи с такими сту
дентами лектор может использо
вать семестровые консультации, 
может знакомиться с успехами 
студентов на практических и ла
бораторных занятиях.

Прием экзаменов у студентов 
вечернего и заочного факультетов 
начинается с выяснения того, как 
студент изучил на производстве 
оборудование и технологию основ
ных цехов предприятия в той ча
сти, которая относится к данно
му предмету. Если при этом вы
яснится, что студент знает обо
рудование только своего рабоче

го места, то экзамен переносится.
Задачей экзаменатора является 

не только правильно оценить зна
ния студента, но и убедить его в 
том, что полученная им оценка 
соответствует его знаниям.

О требовательности экзамена
тора. Достаточно высокая, но ра
зумная требовательность на эк
заменах является совершенно не
обходимой. Многие студенты во 
все времена готовились к экзаме
нам с учетом требовательности 
экзаменатора.

Экзамены обязательны для ка
ждого лекционного предмета. .Но 
в учебных планах по некоторым 
очень важным предметам плани
руется зачет или экзамен только 
по первой части курса. Делается 
это в результате ограничения чи
сла экзаменов до 4 в трехнедель
ную сессию и до 5 в четырехне
дельную. Министерские учебные 
планы не содержат такого огра
ничения. Я считаю, что это фор
мальное планирование экзаменов 
должно быть прекращено. Каж
дый лекционный курс должен 
завершаться экзаменом.

Выводы по итогам экзамена 
должны обсуждаться на заседа
ниях кафедры. Экзамен является 
не только способом проверки 
знаний студентов, но и провер
кой правильности методики пре
подавателя, оптимальности соот
ношения числа часов лекций, 
практических и лабораторных 
занятий*- места курса в учебном 
плане, методики организации са
мостоятельной работы.

Экзамены и зачеты — это 
часть учебного процесса. Экзаме
ны и зачеты это также и форма 
освоения и углубления знаний, 
необходимых специалисту выс
шей квалификации.

П



Геннадий Оганов
И з п у т е в о г о  б л о к н о т а .«7

В городе Крагуе- 
вац (Югославия) в 
1941 году 21 октяб

ря фашистами бы
ло расстреляно
7000 человек (среди 
них — 300 учени
ков от 10 до 14 
лет).

В мемориальном 
парке Щумарице 
на могилах расстре
лянных поставлены 
памятники: «Сло-
шшные крылья»,

« Нераспустившийся 
'бутон», «Каменный
сон» и другие. Ну, а пока вот

* * * Падают ребята-,
Их было триста. Уходят с болью
Мальчишки-одногодки, 
Притихшие —
Стояли на ветру.

В «каменные сны»... 
Сегодня —

И, заливаясь лаем, У девчонки нету брата,
Рвали глотки А у отца
Овчарки н фашисты. Не выросли сыны.
И к утру А у кого-то намять
Осталась

Гулким боемТолько память
От мальчишек Стремительно
У беспамятных Врывается в ночи.
От боли матерей, В Шумарнце
История Давнишней болыо
Потом
Все,
Все запишет

Болен,
Крик скорбный

И псе тебе припомнит, в камне
Третий рейх. Много лет звучит.

Ю г о с л а в и я
В числе 300 уче

ников, расстрелян
ных фашистами, на
ходился и директор 
гимназии, добро
вольно пошедший с 
ребятами со слова
ми: «Я продолжу 
свой урок».

★  * ★
Распростерты крылья 
Над землею,
Не взлететь!
И бутону из бетона — 
Не расцвесть!
У порога смерти 
В двух шагах 
Вдруг уходит 
От мальчишек страх. 
— Что ж,
Стреляйте!
У меня идет урок, — 
Говорил учитель. - 
Он любил — как мог, 
Жизнь свою 
И жизнь своих детей... 
Рвет Урок 
Свинцовая метель.
Дан' Урок 
Любви великой,
Дан!
Каждый
Проходящий мимо — 
Стань!
Голову свою 
Склони пред ним,
Для трехсот 
Оставшийся родным.

З а д а ч и

остаются
Прошла отчетная кон

ференция профкома
ТПИ. Два года готови
лись к своему отчету 
профсоюзные активисты.
И сделано за это время 
немало. В соответствии с 
постановлением ЦК
КПСС и Совета Минист
ров СССР «О мерах по 
дальнейшему улучшению 
материальных и жилищ

но-бытовых условий сту
дентов высших и уча
щихся средних специ
альных учебных заведе
ний» в институте была 
повышена стипендия поч
ти на всех факультетах, 
около 400 студентов по
лучают 15-процентную 
надбавку за отличную 
учебу и общественную 

работу. В этом году в 
институте решен вопрос 
о расширении профилак
тория, где ежемесячно 

будет поправлять свое 
здоровье 200 человек. 
Удобнее и чище стало и 
в наших общежитиях, с 
каждым годом все лучше 
проходит ремонт. Призо
вое место во Всесоюзном 
смотре-конкурсе на луч
шее общежитие было 
присуждено общежитию 
автоматчиков по Верши
нина, 39 а.

Большое внимание 
профком уделял учебным 
вопросам. С целью по
вышения абсолютной ус
певаемости и качества 
учебы в институте про
водится конкурс на луч
шую группу, идет социа
листическое соревнование 
между факультетами, 
специальностями. Орга
низация учебного процес
са — важная составля
ющая успешного усвое
ния студентами курса 
наук, приобретения прак
тических навыков работы 
на лабораторных установ
ках. Естественно, учеб
ные комиссии профкома 
и комитета ВЛКСМ не 
могут обойти стороной 
этого вопроса. Кроме то
го, учебная комиссия 
следит за выдачей в 
группе программ курсов,

календарных планов, 
программ самостоятель
ной работы. Проведены 
рейды по выявлению не
достатков санитарно-эсте
тического состояния ау
диторий, учебных корпу
сов. Тесный контакт ус
тановлен учебной комис
сией профкома с научно- 
технической библиотекой, 
профсоюзные активисты 
контролируют своевре
менную сдачу книг, 
тем самым давая воз
можность их большего 

обращения.
Отмечая то лучшее, 

что сделано профсоюзной 
организацией, докладчик 
председатель профкома 
Г. А. Ходжаев обраща
ет серьезное внимание 
на недостатки, главным 
образом, в организации 
учебной работы. Он го
ворит, что учебные ко
миссии профбюро фа
культетов и учебная ко
миссий профкома сни

зили в последнее время 
свою активность. Кон
курс на лучшую учеб
ную группу проводится 
формально, ограничива
ется подведением итогов, 
тогда, как после этого 
должна начаться основ
ная работа. Она заклю
чается в обобщении опы
та лучших, выяснении 
причин отставания и лик
видации их.

Учебным комиссиям 
много предстоит сделать, 
чтобы исправить промахи 
в работе, повысить абсо
лютную успеваемость и 
качество- учебы в инсти
туте.

Большую часть вре
мени студенты проводят 
в своих общежитиях. О 
делах студсоветов, о ходе 
конкурса на лучшее об
щежитие рассказал член 
жилищно-бытовой комис
сии профкома В. Исаев.

— Год назад,— сказал 
он, — все общежития 
были приняты под соц- 
сохраиность. Это замет
но повысило ответствен
ность каждого студента. 
С более высоким качест
вом стал проходить лет

ний ремонт, улучшился 
порядок во многих обще
житиях. Хорошо работа
ют студсоветы ХТФ, 
ТЭФ, ГРФ, ФТФ. Кста
ти заметить, общежитие 
физико-техников, зани
мавшее последнее место 
в прошлом году, подня
лось на середину табли
цы. А вот лидеры всех 
прошлых конкурсов — 
АВТФ — уступили пер
венство ХТФ.

По-прежнему слабо ра
ботает студсовет ЭЭФ 
и остальных факульте
тов. А потому успокаи
ваться еще рано. Мно
гое предстоит сделать, 
чтобы все наши обще
жития подтянулись, что
бы не было среди них 
отстающих.

Работу спортклуба, 
организацию сдачи норм 
ГТО осветил в своем вы
ступлении председатель 
клуба К. С. Шаминов. 
Он заострил внимание 
на необходимости ремон
та спортивных площадок 
и поднял ряд других 
проблем.

Задачу укрепления 
связей и деловых кон
тактов профсоюзной и 
комсомольской организа
ций поставил в своем вы
ступлении М. Часовскнх. 
Профорг 132-1 группы 
В. Трегубова затронула 
важный вопрос о роли 
профгрупорга, об органи
зации его работы. А ди
ректор Дома культуры 
В. Д. Якушева рассказа
ла о планах, намечаемых 
правлением.

Конференция приняла 
развернутое решение', 
избрала новый состав 
профкома.

О. СОЛОВЬЕВА.
Фото А. Зюлькова.

У ч и м с я
х о з я й с т в о в а т ь

П о  с л е д а м  н а ш и х  в ы с т у п л е н и й

Пожалуй, главный сек
рет успеха в любой рабо
те — строгое планирова
ние. Тогда заранее зна
ешь, когда и что сделать, 
не упустишь ни одного 
важного дела, мероприя
тия. Именно поэтому к 
составлению плана свое
го студсовета мы подо
шли особенно серьезно. 
Произвели тщательный 
анализ предыдущей ра
боты, вскрывая главные 
недостатки, просчеты, 
старались найти их при
чины.

Теперь, согласно пла
на, раз в неделю прово
дим заседания, "на кото
рых определяем зада
ние каждому члену студ- 
совета. Через неделю за
слушиваем отчет о вы
полнении порученного, о 
трудностях или причинах

невыполйения. Так раз
решаются две проблемы 

повышается актив
ность, так как нагрузка 
распределяется равно
мерно, и вторая — рас
тет ответственность за 
порученное дело.

Стараемся держать 
прочную связь с проф
бюро, с ДНД, с бюро 
ВЛКСМ. Представите
лей этих общественных 
организаций ввели в 
студсовет, что помогает 
координировать дейст
вия.

Стремимся отладить 
работу пропускной сис
темы. С этой целью ор?- 
ганизовано соревнование 
на лучшее дежурство. 
ДЛя контроля заведена 
тетрадь, находящаяся на

столе дежурного, где вве
дено в обязанность всем 
членам студсовета делать 
соответствующие замеча
ния.

И все же, главным в 
пашей работе считаем 
требовательность и конт
роль за выполнением по
ручений. Тогда можно 
добиться настоящего по
рядка в общежитии.

Зная, что и в нашей 
работе есть недостатки, 
не забываем учиться, 
набираться опыта у дру
гих студсоветов. Прихо
дим на заседания сове
тов других факультетов, 
чаще всего бываем на 
ФТФ.

В какой мере нам 
удастся улучшить ре
зультаты работы, будет 
видно после подведения 
итогов смотра-конкурса 
общежитий. Но уже сей
час можно отметить, что 
работать стало легче и 
интереснее.

В. ЕМЕЦ, 
председатель студ
совета общежития 

ЭЭФ.

В газете «За кад
ры» за 24 сентября 
1973 года в статье 
«Нужны ли нам 
деньги?» группа на
родного контроля от
мечает недостатки ра
боты бухгалтерии в 
том, что большие 
суммы зарплаты и 
стипендии находятся 
на депоненте.

У студентов основ
ной доход — стипен
дия. Они ждут ее с 
нетерпением — и 
вдруг масса депонен
тов. Почему? Причи
на в том, что при за
числении на дополни
тельную стипендию и 
на премию деканаты 
не ставят в извест
ность студентов. За 
допущенную провин
ность студента дека
ны иногда ставят в 
ведомости пометку

Почему на

капливаются

депоненты?
«задержать стипен
дию». На каждый 
такой росчерк должен 
быть выписан депо
нент, но тут же дает
ся разрешение на вы
дачу — и в бухгал
терии возникает лиш
няя работа.

Подобная картина и 
в образовании депо
нентов по зарплате. 
Основную массу со
ставляют депоненты 
по хоздоговорам. Ес
ли зачисляют челове
ка на работу или

представляют его на 
премию, должны же 
ему сообщить в пер
вую очередь в его от
деле или на кафедре? 
А получается непо
нятная картина: бух
галтеры звонят, ра
зыскивают человека, 
предлагают ему полу
чить деньги, а он от
вечает, что даже не 
знал, что ему поло
жена оплата. Разве в 
состоянии бухгалтер 
разыскать каждого в 
таком многотысячном 

институте?
Просим учесть на

ши претензии. Еще 
раз напоминаем, что 
депонентские карточки 
выдаются (теперь 
ежедневно во второй 
половине дня.

В. СЕДОВА,
зам. главного бух

галтера.

«ЗА КАДРЫ»
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